

Iglesia en Jaca

DOMUND 2023

Hna. Primitiva Vela: « todos tenemos una misión, construir el Reino de Dios »

Ha llegado el Domund, el Domingo Mundial de la Propagación de la Fe, la Jornada Mundial de las Misiones. Bajo el lema "Corazones ardientes, pies en camino", la Iglesia nos remite a la experiencia vivida por los discípulos de Emaús. Al encontrarme con Jesús en mi vida, al escuchar sus palabras, sus promesas, el corazón se calienta y enardece. No nos podemos guardar tan buena noticia únicamente para nosotros, es necesario compartirla. Nuestros misioneros lo hacen en tierras de misión, allí donde el Evangelio aún no es del todo conocido.

David López Fombuena

En esta Jornada Mundial, ponemos rostro a esa realidad que desde Aragón se hace presente en el mundo. La misionera Primitiva Vela nos envía su testimonio desde la India, donde acaba de ser reconocida con el Premio "Pauline Jaricot" -fundadora del Domund- por su labor en el centro Ankur Children's Home, fundado por ella misma, y que acoge a niñas de los barrios más pobres de Bombay.

«Me produce algo de timidez pero, por otro lado, es un reconocimiento que me empuja a continuar haciendo lo que mi vida me presenta y exige cada día», nos dice esta hermana de la Caridad de Santa Ana quien asegura que recibe este premio como un homenaje para todos los misioneros y también al mismo Dios que sostiene su misión. «Cuando me dieron la noticia, me fui a la Capilla y le dije al Señor: "Señor, te van a dar un premio". Y así es como lo estoy viviendo. Si somos capaces de



La Hna. Primitiva Vela, en su centro de acogida en la India.

amar, de darnos con todas las consecuencias a los más débiles y pobres en estos países es porque Él nos inspira, nos da la fuerza y nos protege hasta el final», cuenta esta religiosa zaragozana que acaba de cumplir los 78 años, «Ya noto bastante mi flojera biológica pero cada día asumo el reto al que me invita el momento presente: vivir con intensidad mi dimensión trascendente

en la búsqueda del sentido, tal como estoy».

En la casa donde atienden a diario a cientos de niñas, niños y familias conviven diez hermanas, todas indias, salvo la hermana Primi, como la llama todo el mundo. «La trama ordinaria de mi vida esta tejida de pequeños deberes, de ocupaciones y preocupaciones corrientes, de quehaceres monótonos pero que están dando sentido a mi vida. Damos esperanza y amor a personas muy necesitadas a las que amamos, servimos y tratamos de liberar de su pobreza». Palabras llenas de humildad que esconden un trabajo casi sobrehumano en la periferia de Bombay: dos Hogares para 200 niñas y 60 niños vulnerables; una guardería para niños de familias migrantes que llegan en busca de trabajo; un dispensario móvil que

ofrece servicio a cuatro zonas de chabolas. Cada mañana se da desayuno a niños muy pobres y se distribuyen alimentos básicos como arroz, aceite, harina, galletas o jabón a seiscientas familias. También hay un servicio de ayuda a viudas ya mayores que viven en una situación precaria. «Todos los pobres sacuden nuestra conciencia y nos empujan hacia la conversión, hacia una vida más austera, más agradecida, más solidaria. Y esto lo podemos hacer con la ayuda de cooperadores de España con quienes formamos una gran familia», recuerda la hermana Primi.

Pero estos 52 años en la India han sido también un aprendizaje para esta misionera, que mira agradecida su paso por este país lleno de contrastes. «La India enseña valores: en su pobreza, compasión; en su cultura milenaria, sed de conocimiento; en su filosofía del "ahora", capacidad de vivir a fondo el presente; en su espiritualidad y en sus calles superpobladas, que todos somos uno y que nuestro destino es común: los brazos de un Dios que nos ama».

La hermana Primitiva Vela se despide recordándonos que «todos somos misioneros. De hecho, cada ser humano está siempre en Misión: construir el Reino de Dios, la misión de embellecer el mundo desplegando todos los valores que Dios nos ha dado basados en el amor. Viviendo el espíritu del Domund, nuestra vida es solo Amor y Gratuidad».



La Palabra

Evangelio

«A Dios lo que es de Dios»

EVANGELIO XXIX Domingo del Tiempo Ordinario - A Mt 22, 15-21

Entonces se retiraron los fariseos y llegaron a un acuerdo para comprometer a Jesús con una pregunta. Le enviaron algunos discípulos suyos, con unos partidarios de Herodes, y le dijeron: «Maestro, sabemos que eres sincero y que enseñas el camino de Dios conforme a la verdad, sin que te importe nadie, porque no te fijas en apariencias. Dinos, pues, qué opinas: ¿es lícito pagar impuesto al César o no?». Comprendiendo su mala voluntad, les dijo Jesús: «Hipócritas, ¿por qué me tentáis? Enseñadme la moneda del impuesto». Le presentaron un denario. Él les preguntó: «¿De quién son esta imagen y esta inscripción?». Le respondieron: «Del César». Entonces les replicó: «Pues dad al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios».

El comentario por Juan Pablo Ferrer

Llevamos la efigie de Dios

Hoy tenemos los mismos "césares" de entonces: el dinero, la propia imagen, el poder, la fama, el éxito, la diversión, la comodidad... Estos "césares" son los ídolos de esta sociedad de consumo y les estamos sacrificando tiempo, vida, familia... Estos "césares", ¿no son "dioses" para tener que sacrificarles algo tan sagrado! La vida es mucho más valiosa que todos esos ídolos. La vida, las convicciones personales, la misma integridad moral, la vida familiar, el tiempo... no son del "César", sino que pertenecen a Dios, de quien los hemos recibido. Y sabemos que Dios no nos pide sacrificar todo eso, sino todo lo contrario. Él recibe todo nuestro honor y contribución a él, si cuidamos estas dimensiones tan sagradas, que nos enriquecen como personas. ¡Es más! Si el denario romano llevaba la imagen del César, todo ser humano lleva

la imagen de Dios. Le pertenecemos sólo a él. Nunca a un poder de este mundo. En tiempos de Jesús, Israel estaba sometido al Imperio Romano y a su César. Sin embargo, los judíos sabían que Israel era dominio de Dios, su heredad. Decir "dar a Dios lo que es de Dios" es manifestar que Israel es sólo de Dios y no del César. Se trata, pues, de toda una proclamación de su libertad frente a los poderes que pretenden esclavizar al pueblo. Es la misma expresión que Lucas en los Hechos de los Apóstoles pone en labios de Pedro: "Hay que obedecer a Dios antes que a los hombres". ¡Sólo nos arrodillamos ante Dios! Los cristianos, como Jesús, no nos arrodillamos ante el miedo, ni ante el dinero, ni ante la fama, ni ante los poderosos... sólo ante los necesitados para servirlos en libertad, nunca como servidumbre. La adoración exclusiva a Dios es signo de nuestra libertad ante los poderes mundanos.

“ Los cristianos no nos arrodillamos ante el miedo, ni ante el dinero, ni ante la fama, ni ante los poderosos... ”

Palabra de Dios para la semana

■ **22 DOMINGO XXIX del Tiempo Ordinario [I Semana del Salterio]. Jornada mundial y colecta por la evangelización de los pueblos (DOMUND).** - Is 45, 1. 4-6. - Sal 95. - 1 Tes 1, 1-5b. - Mt 22, 15-21. ■ **23 LUNES. Feria.** - Rom 4, 20-25. - Salmo: Lc 1, 69-75. - Lc 12, 13-21. ■ **24 MARTES. Feria.** - Rom 5, 12. 15b. 17-19. 20b-21. - Sal 39. - Lc 12, 35-38. ■ **25 MIÉRCOLES. Feria.** - Rom 6, 12-18. - Sal 123. - Lc 12, 39-48. ■ **26 JUEVES. Feria.** - Rom 6, 19-23. - Sal 1. - Lc 12, 49-53. ■ **27 VIERNES. Feria.** - Rom 7, 18-24. - Sal 118. - Lc 12, 54-59. ■ **28 SÁBADO. Santos Simón y Judas. Fiesta.** - Ef 2, 19-22. - Sal 18. - Lc 6, 12-19.

"Laudate Deum"

■ **Francisco: «a cada familia le corresponde pensar que está en juego el futuro de sus hijos»**

El papa acaba de publicar la exhortación apostólica "Laudate Deum", que completa y precisa lo dicho ya en la encíclica "Laudato si", dedicada a nuestro deber como cristianos de cuidar la creación. Así, el sumo pontífice nos recuerda que no estamos reaccionando lo suficiente. Es más, lamenta que no nos lo estemos tomando en serio. Y lanza una dura crítica a los negacionistas: es indudable el origen humano del calentamiento global. También a los católicos que olvidan que el compromiso con el cuidado de la casa común brota de la fe cristiana.

«Alaben a Dios, porque un ser humano que pretende ocupar el lugar de Dios se convierte en el peor peligro para sí mismo», nos dice el papa en este documento publicado el pasado 4 de octubre, fiesta de San Francisco de Asís. Y nos alerta de que «los efectos del cambio climático son soportados por las personas más vulnerables». El sucesor de Pedro clama también por «la decadencia ética del poder real, disfrazado gracias al marketing y la información falsa, mecanismos útiles en manos de quienes tienen mayores recursos para incidir en la opinión pública a través de ellos». Finalmente, el papa aborda la debilidad de la política internacional, insistiendo en la necesidad de favorecer «los acuerdos multilaterales entre los Estados».



Breves

■ **Jornadas Interdiocesanas de Pastoral de la Salud**
Los delegados de Pastoral de la Salud de Aragón y La Rioja se reunirán el 28 de octubre en Zaragoza bajo el lema "Dar esperanza en la tristeza" en la que se abordará el sufrimiento en los jóvenes. La cita será en la Casa de la Iglesia de 10:00 h. a 13:30 h.

■ XI Jornadas Martiriales

"Los mártires evangelizan y nos evangelizan" es el lema de estas jornadas que se trasladan a Zaragoza con el fin de ahondar en el papel de quienes han dado su vida por causa de su fe. En esta ocasión, se han organizado varias conferencias y mesas redondas en las que participarán diferentes expertos como D. Ángel Arrebola, director diocesano de la delegación de la Causa de los Santos en Zaragoza; Antonio Mostalac, arqueólogo jefe de Patrimonio Cultural del Ayto. de Zaragoza; o D. Juan Antonio Martínez Camino, obispo auxiliar de Madrid, entre otros. Las Jornadas tendrán lugar en la iglesia de Santa Engracia, de Zaragoza entre el viernes 20 y el domingo 22 de octubre.

Carta del obispo

Corazones ardientes, pies en camino

D. Julián Ruiz Martorell

Obispo de Huesca



Queridos hermanos en el Señor: Os deseo gracia y paz. La Obra Pontificia de la Propagación de la Fe, junto con Infancia Misionera (que alienta el espíritu misionero en los pequeños), Vocaciones Nativas (que ayuda a las vocaciones en los territorios de misión) y la Pontificia Unión Misional (encargada de la formación misionera) son las cuatro Obras Misionales Pontificias.

Desde 1926, el penúltimo domingo de octubre se celebra el Domingo Mundial de las Misiones para rezar por la labor evangelizadora y colaborar económicamente con los misioneros. Lo recaudado en el DOMUND sostiene la presencia de la Iglesia en los 1.119 territorios de misión.

Todos podemos participar con la oración, el tiempo y el donativo. La plegaria por las misiones tiene diversas formas: petición diaria, vigiliat de oración, rosario misionero, etc. Más de 60.000 enfermos misioneros ofrecen sus sufrimientos por la Misión. Más de 700 conventos contemplativos rezan en España por las misiones.

Hay unos 10.000 misioneros españoles. También hay 1.689 voluntarios en las delegaciones diocesanas de misiones y en las parroquias que trabajan en la sensibilización misionera y en la denominada "misión de retaguardia".

En el año 2022 se recaudaron 61.895.833,88 euros para distribuir en 2023. España recaudó 14.201.134,04 euros para financiar 538 proyectos. Se atendieron 213 territorios en 32 países beneficiados. Los proyectos se dividían en tres categorías: 41,3 % proyectos ordinarios (sostenimiento general de las misiones), 36,4 % proyectos de catequesis (formación de catequistas) y 22,3 % proyectos extraordinarios (construcciones, vehículos, equipamiento...).

“¿No ardía nuestro corazón mientras nos hablaba por el camino y nos explicaba las Escrituras?” (Lc 24,32). Estas palabras de los discípulos de Emaús después del encuentro con Cristo resucitado describen sus corazones ardientes y la disponibilidad de sus pies para iniciar el camino del testimonio.

El Papa Francisco afirma en su Mensaje: “el primer y principal recurso de la misión lo constituyen aquellos que han reconocido a Cristo resucitado, en las Escrituras y en la Eucaristía, que llevan su fuego en el corazón y su luz en la mirada”.

El Papa nos exhorta: “Dejémonos (...) acompañar siempre por el Señor resucitado que nos explica el sentido de las Escrituras. Dejemos que Él encienda nuestro corazón, nos ilumine y nos transforme, de modo que podamos anunciar al mundo su misterio de salvación con la fuerza y la sabiduría que vienen de su Espíritu”.

El uno de junio de 2018, en su Discurso a los directores nacionales de las Obras Misionales Pontificias, el Papa decía: “Nosotros no tenemos un producto que vender, sino una vida que comunicar: Dios, su vida divina, su amor misericordioso, su santidad”.

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

DOMUND 2023

San Carlos Lwanga, un milagro aragonés en el polvorín de África

David López Fombuena

El misionero aragonés, Eduardo Roca, lleva 25 años en una de las zonas más pobres y violentas del continente africano, en la ciudad de Pemba, en el norte de Mozambique. A la avalancha de refugiados que huyen del terror yihadista, se han sumado las catástrofes naturales, como el ciclón Kenneth, que dejó en 2019 decenas de muertos y 250.000 damnificados, y la crisis climática, que golpea especialmente a estas regiones y a quienes las habitan en forma de sequías o inundaciones que conllevan a su vez la escasez de alimentos y la propagación de enfermedades.

En esta dura realidad trabaja este cura zaragozano que hoy, 22 de octubre, puede consagrar la iglesia que tanto esfuerzo ha costado levantar. “Comenzamos con una comunidad cristiana de apenas un centenar de personas. Hoy atendemos a más de 2000 niños en nuestra escuela comunitaria, la mayoría de ellos

musulmanes». De hecho, este pequeño templo dedicado a San Carlos Lwanga, convive junto a siete mezquitas en una población donde el islam es la religión mayoritaria.

El camino hasta aquí no ha sido fácil, nos cuenta el padre Eduardo, quien ha pensado muchas veces en tirar la toalla. Sin embargo, han sido los propios pobres con los que convive quienes le han dado la mayor lección de resiliencia. «Se crecen ante los problemas. Viven de lleno las bienaventuranzas». Además, «la comunidad cristiana se ha convertido en mi familia, haciendo realidad el evangelio de San Mateo, 19», asegura el misionero, quien agradece también la ayuda recibida por parte de la Conferencia Episcopal Española, la diócesis de Zaragoza y la de tantas familias y amigos que han contribuido para que esta pequeña iglesia en Mozambique sea desde hoy una parroquia. «Lo hemos conseguido gracias a no desistir», dice haciendo gala de la tenacidad aragonesa que corre por sus venas. ».



El padre Eduardo junto al anuncio de las obras de la nueva iglesia.

Colecta Domund 2022

ARCIPRESTAZGO DE BIESCAS

PARROQUIA	€
Biescas	490
El Pueyo de Jaca	50
Escarrilla	35
Hoz de Jaca	30
Oliván	20
Panticosa	290
Sallent de Gállego	665
Sandiniés	145
Tramacastilla de Tena	95
TOTAL	1.820 €

ARCIPRESTAZGO DE ERLA-UNCASTILLO

PARROQUIA	€
Alera	110
Biota	177
Castiliscar	194
Erla	466,20
Farasdués	300
Isuerre	47
Layana	20
Lobera	27
Longás	20
Luesia	200
Luesia. Residencia Aruej	90
Luna y agregados	720
Marracos	20
Navardún	200
Petilla	20
Piedratajada	25
Sádaba	113,39
Sofuentes	693
Sos del Rey Católico	700
Undués de Lerda	50
Urriés	50
TOTAL	4.242,59 €

ARCIPRESTAZGO DE JACA-BERDÚN

PARROQUIA	€
Agüero	100
Alastuey	26,40
Ansó	625
Atarés	2
Bailo y agregados	150
Banaguás y agregados	125,57
Banaguás	50
Berdún y agregados	270,15
Caniás	25
Hecho y agregados	725

Jaca. Iglesia Catedral	2.920
Jaca. Inmaculado Corazón de María	560
Jaca. Cofradía Xto. Resucitado	180
Jaca. MM. Benedictinas	600
Jaca. Santiago Apóstol	2.625,50
Jaca. Residencia Santa Osoria	600
Murillo de Gállego	100
Santa Cilia y agregados	100
TOTAL	9.684,05 €

ARCIPRESTAZGO DE SABIÑÁNIGO

PARROQUIA	€
Aurín	70
Cartirana	85
Lárrede y agregados	25
Sabiñánigo. Cristo Rey	701
Sabiñánigo. Santiago Apóstol	650
Sabiñánigo Alto	40
Sabiñánigo. Hermanas Santa Ana	500
TOTAL	2.071 €

ANONIMOS

CONCEPTO	€
Con fecha 24-10-2022	400 €

TOTAL OBISPADO DE JACA 2022: 18.217,64 €

Reseña de la misa de los migrantes

■ El domingo 24 de septiembre de 2023, en la Catedral de Jaca, a las doce tuvo lugar una misa con motivo de la Jornada del migrante y refugiado bajo el lema "libres de elegir si migrar o quedarse" concelebrada por el obispo D. Julián y el párroco de la catedral. Cabe destacar la participación de diferentes grupos de migrantes de diversos países como Bolivia, Colombia, Ecuador, Argentina, Venezuela, Santo Domingo, Perú y otros.

Fue una celebración muy especial para todos especialmente para los migrantes que participamos en ella. Todos nos sentimos más animados a vivir nuestra fe en la realidad que vivimos cada uno de los migrantes y a sentirnos comprometidos en ayudarnos unos a otros y a colaborar en el bien común de los pueblos que nos han acogido. Fue una jornada en la que después de la eucaristía compartimos en diversos grupos la mesa y el mantel. Qué la Mamita del cielo nos acompañe en el caminar de cada día y proteja a los que quedaron en nuestros países a los que tanto echamos en falta.

Lorena de Perú

Breves

■ **Envío de catequistas:** En Jaca el domingo 22, a las 12 h. en la S.I. Catedral. Por supuesto, además, en muchas de nuestras parroquias en las que haya catequistas.

■ **Viaje Tras las huellas de Santa Orosia:** Praga y alrededores. Del 23 al 27 de octubre.